

PHILIPPINES

Date des élections: 11 mai 1992

But de la consultation

Renouvellement de tous les membres élus du Parlement. Les précédentes élections générales avaient eu lieu en mai 1987. Une disposition transitoire de la Constitution adoptée en février 1987 stipulait que le mandat des membres du Congrès qui avaient été élus alors prendrait fin le 30 juin 1992 au plus tard.

Caractéristiques du Parlement

Le Parlement bicaméral des Philippines, le Congrès, se compose de la Chambre des Représentants et du Sénat.

Le Sénat comprend 24 membres élus pour 6 ans sur proposition du Président de la République. Parmi les sénateurs élus en 1992, les 12 qui ont recueilli le plus de suffrages exercent un mandat de 6 ans, et les 12 autres un mandat de 3 ans. Aucun sénateur ne peut remplir plus de deux mandats consécutifs.

La Chambre des Représentants a un maximum de 250 membres qui ont un mandat de 3 ans. Sur cet effectif, 200 sont élus au suffrage direct et 50 sont nommés par le Président de la République en qualité de représentants sectoriels. A l'heure actuelle, la Chambre compte 201 membres, dont 188 élus et 13 nommés. Aucun représentant ne peut remplir plus de trois mandats consécutifs.

Système électoral

Sont électeurs tous les citoyens philippins âgés de 18 ans révolus qui ne sont pas frappés d'incapacité et ont résidé au moins un ans dans le pays, et dans leur circonscription électorale **pendant** les six mois précédant immédiatement le jour de la consultation. Le vote est obligatoire.

Sont éligibles à la Chambre des Représentants les citoyens philippins de naissance âgés de 25 ans révolus, sachant lire et écrire et inscrits sur les registres électoraux de leur circonscription (sauf pour les représentants nommés) où ils sont censés avoir résidé au minimum pendant les 12 mois précédant immédiatement le scrutin. Les candidats au Sénat doivent remplir des conditions analogues, excepté pour l'âge (35 ans) et la résidence (deux ans dans le pays). Le mandat parlementaire est incompatible avec l'exercice d'une quelconque fonction ou d'un emploi au sein du Gouvernement ou d'un département, organe ou organisme gouvernemental, y compris les sociétés étatisées ou sous contrôle de l'Etat et leurs filiales. En outre, aucun membre du Congrès ne peut remplir la fonction de conseil juridique (dans les tribunaux, commissions électorales ou organes administratifs) ni être sous contrat gouvernemental.

La Chambre des Représentants compte actuellement 200 membres élus au scrutin de liste fermée, à la majorité simple, dans les circonscriptions législatives réparties selon la population entre les provinces, les villes et la zone de la métropole Manille. Chaque ville d'au moins 250.000 habitants, ou chaque province, a droit à un représentant au moins. Vingt pour cent au plus des membres de la Chambre des Représentants sont des "représentants sectoriels" nommés par le Président, sur la base de listes établies par des groupes d'intérêt, sauf pour le secteur religieux.

Circonstances et déroulement de la consultation

Les élections législatives de 1992 se sont déroulées en même temps que l'élection du Président de la République et celle de milliers de responsables provinciaux et locaux. La campagne électorale, d'une durée de trois mois, s'est ouverte le 7 février.

Les principaux candidats à la succession de la Présidente Corazon Aquino (qui avait décidé de ne pas briguer un second mandat après six ans au pouvoir) étaient l'ancien Ministre de la Défense. Fidel Ramos, de *laLakas* - Union nationale des démocrates-chrétiens (*Lakas* - NUCD), qui bénéficiait de son soutien; Mme Miriam Santiago, du Parti populaire pour la réforme (PRP); M. Eduardo Cojuangco, un homme d'affaires conservateur, membre de la Coalition nationale populaire (NPC); et l'ancien Président de la Chambre, M. Ramon Mitra, du *Laban ng Demokratikong Pilipino* (LDP). Etait aussi en lice, bien que donnée perdante, Mme Imelda Marcos, la veuve de l'ancien Président. La puissante Commission de contrôle des élections (COMELEC) avait éclairci le paysage politique en rejetant de nombreuses candidatures, aussi bien aux élections présidentielles que législatives. Bien que le redressement de l'économie du pays, la lutte contre le chômage et la pauvreté, les menaces d'attaques armées de groupes gauchistes et de l'extrême droite et la corruption dans les milieux officiels aient été au centre de la campagne électorale, l'accent a été mis aussi sur la personnalité des candidats. Il s'agissait également de déterminer dans quelle mesure le processus démocratique, rétabli dans le pays, pouvait être confié à l'un quelconque des caciques politiques traditionnels ("trapos"). A cet égard, M. Ramos, un protestant libéral, et Mme Santiago, un ancien juge, auraient tous deux bénéficié de leur réputation d'"étrangers" à la politique.

Comme la campagne, le jour du scrutin s'est déroulé dans le calme. Au début du dépouillement, Mme Santiago était en tête, mais les résultats définitifs - annoncés en juin - ont donné la victoire à M. Ramos, avec seulement 23,5% des suffrages. Mme Santiago a émis des allégations de fraude électorale. Le LDP a été le grand vainqueur des élections sénatoriales, avec 16 des 24 sièges, la *Lakas* - NUCD remportant de son côté la palme à la Chambre avec 72 sièges.

Le 22 juin, le Congrès nouvellement élu proclamait M. Ramos Président. M. Joseph Estrada, l'un de ses rivaux dans la course à la Présidence, était nommé Vice-Président.

Données statistiques

1. Résultats du scrutin et répartition des sièges au Congrès

Nombre d'électeurs inscrits 32.105.782

Formation politique	Nombre de sièges	
	Sénat	Chambre des Représentants
<i>Lahan ng Demokratikong Pilipino</i> (LDP)	15	40
Coalition nationale populaire (NPC)	5	46
ZaÀaÇ - Union nationale des démocrates-chrétiens (NUCD)	3	72
Parti libéral (LP) - <i>Partidong Demokratikong Pilipino</i> (PDP) - <i>Laban</i>	1	13
Autres partis	-	6
Indépendants	-	19
	24	196*

2. Répartition des sièges entre hommes et femmes

	Sénat	Chambre des Représentants
Hommes	20	175
Femmes	4	21
	24	196*

* Non compris les sièges vacants